

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Pilzkunde = Bulletin suisse de mycologie

Herausgeber: Verband Schweizerischer Vereine für Pilzkunde

Band: 8 (1930)

Heft: 8

Artikel: Amanita abietum (Secretan) Gilbert

Autor: Konrad, P.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-935040>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EINLADUNG
zur
Tagung der Wissenschaftlichen Kommission
mit gleichzeitiger
Schweizerischer Pilzausstellung
(organisiert durch die Sektion Olten)

Sonntag den 24. August 1930, vorm. 9 Uhr, im Hotel «Aarhof» in Olten.

Ganztägige Ausstellung nebenan im Konzertsaal der Bürgergemeinde.
(Geöffnet von 8 Uhr morgens bis 6 Uhr abends.)

Zur Sitzung der « Wissenschaftlichen Kommission » ist jedes Verbandsmitglied freundlich eingeladen, ebenso zum Besuche der Ausstellung, die auch dem Publikum von Olten und Umgebung bei freiem Eintritte zur Besichtigung offensteht.

Um die ungefähre Zahl der am gemeinsamen Mittagessen im « Aarhof » teilnehmenden Kommissionsmitglieder und Besucher zu kennen, wird um gefl. Anmeldung an den Vorstand der Sektion Olten bis 22. August abends gebeten. (Preis Fr. 4.50.)

Um der Sektion Olten eine möglichst schöne und artenreiche Ausstellung ermöglichen zu können, werden sämtliche Verbandsmitglieder höflich und dringend gebeten, an die Adresse: Verein für Pilzkunde Olten, Konzertsaal, Amthausquai, schönes Pilzmaterial zu liefern, das längstens Samstag den 23. August im Laufe des Nachmittags dort eintreffen soll.

Alle Sendungen gefl. franko per Post oder als Expressgut per Bahn, in festen Schachteln oder leichten Kistchen, die Pilze gut in Moos eingepackt, um sie vor Beschädigung auf dem Transporte durch Erschütterung und auch vor zu schneller Austrocknung zu bewahren. Von jeder Art nur wenige schöne Exemplare in verschiedenen Stadien, wenn möglich, im Maximum sechs Stück. Raritäten und Abnormitäten sehr willkommen!

Jeder Pilzfreund soll sich eine Ehre daraus machen, durch seinen Beitrag eine gediegene Ausstellung zu ermöglichen, und sprechen wir allen Gönnern zum voraus für die gehabte Mühe usw. unsern besten Dank aus!

Ein herzliches Willkomm in Olten am 24. August!

Mit Pilzlergruss!

Vorstand des Vereins für Pilzkunde Olten.

Amanita abietum (Secretan) Gilbert.

Par P. Konrad, Neuchâtel¹⁾.

Voici quinze ans que nous rencontrons à Valangin et à Chaumont, dans le Jura neu-châtelois, un gros *Amanita* bistre, ne correspondant à aucune des espèces généralement décrites.

Il s'agit certainement d'une espèce voisine

d'*Amanita patherina* (Fries ex D. C.) Quélet, mais s'en distinguant cependant par sa taille beaucoup plus robuste, son pied épais, son gros bulbe très margariné, peu surmonté de bourrelets annulaires et par la marge non striée du chapeau. Cette espèce, toujours précoce,

¹⁾ Voir Bull. Soc. myc. de France XLV, p. 35, 1929.

croissant les étés humides dès le début de juillet, parfois déjà même à fin juin, nous a longtemps intrigué. Nous croyons aujourd'hui savoir ce que c'est, grâce à M. Gilbert, spécialiste du genre *Amanita*, qui nous a mis sur la bonne piste.

Cette espèce est en effet bien décrite par Secretan, l'auteur de la Mycographie suisse parue à Lausanne en 1833, sous le n° 19, portant le nom français d'*Amanite bistre des sapins* et le nom latin erroné d'*Amanita pantherina*, le véritable *Amanita pantherina* (Fries) étant décrit par Secretan sous le nom d'*Amanita maculata* (Schäffer). On voit que Fries n'a su que faire de l'*Amanite bistre des sapins* de Secretan; après l'avoir rapproché de son *cario-sa* dans l'Epicrisis, il le passe sous silence dans Hym. Eur. M. Gilbert, qui a vu nos documents et notre plante, le reprend en lui donnant (in litt.) le nom d'*Amanita abietum*.

La réaction par l'iode, récemment proposée par MM. Gilbert et Kühner, est négative, ce qui indique bien qu'*Amanita abietum* est affine à *Amanita pantherina*.

Nos figurerons cette espèce dans les *Icones Selectae Fungorum*, fasc. 6, publiés avec la

collaboration de M. Maublanc. En attendant en voici la description:

Chapeau charnu, d'abord hémisphérique, convexe, puis étalé, jusqu'à 15 cm. diamètre, un peu visqueux, glabre luisant, brun-bistre, d'abord foncé, plus ou moins noirâtre, plus foncé au sommet, devenant brun-rougeâtre avec l'âge, couvert de nombreuses verres membraneuses, petites, blanches, caduques à la fin; marge très longtemps lisse, ne devenant striée que tout à la fin. — Lamelles serrées, sinuées, libres, assez larges, minces, blanches, à arête floconneuse. — Pied plein, farci, moelleux, robuste, épais, d'abord court, puis s'allongeant, égal ou légèrement atténué au sommet, blanc et finement floconneux au-dessus de l'anneau, chiné en dessous de peluchures blanches, puis gris-bistre pâle, plus marquées vers la base, provenant de rupture de l'épiderme; anneau membraneux, irrégulier, ample, persistant longtemps, non strié, blanc, tournant à la fin au gris-bistre pâle en dessous, comme le pied; base renflée en un gros bulbe épais, ovoïde, nettement marginé, souvent terminé en pointe inférieurement. — Chair épaisse, assez molle, blanche, douce, à odeur plus ou moins forte et vireuse de radis. — Spores hyalines, blanches en tas, ellipsoïdes-ovoïdes, apiculées à la base, lisses, à contenu guttulé-granuleux, $10-13 \times 7-8,5 \mu$. Lamelles hétéromorphes, garnies de cellules marginales hyalines, globuleuses, en forme de ballon, $25-40 \times 18-20 \mu$. — En petites troupes sous les sapins ou à la lisière des forêts de sapins des régions montagneuses. Eté, dès le début de juillet, parfois déjà à la fin juin, jusqu'en septembre. — Rare; région de Lausanne (Secretan); Jura (Konrad). — Nous n'avons pas osé essayer cette espèce que nous considérons jusqu'à plus ample informé comme suspecte, étant donné son affinité avec *Amanita pantherina*, espèce vénéneuse.

2^{me} Réponse au Dr Locard

de M. Marcel Josserand, secrétaire-adjoint de la Société Linnéenne de Lyon
parue dans « Le Progrès » de Lyon, 4 octobre 1929, intitulée:

Qui sera fusillé?

Des mycologues qui font connaître les champignons ou du docteur Locard qui les condamne?

« En une chronique souriante — mais est-il rien de plus féroce que le sourire? — le docteur Locard s'est attaqué aux chasseurs de champignons et particulièrement aux érudits qui ont déchaîné chez eux le redoutable « vice de la mycologie ».

« Il conclut son très amusant réquisitoire sur ces mots: « J'aimerais assez que l'on fusillât, pour l'exemple, un certain nombre des maîtres de la mycologie. »

« Evidemment, le docteur Locard n'aime pas les champignons. C'est sans doute, comme il arrive parfois, que les champignons ne l'aiment pas! N'y a-t-il pas dans la morale que l'on fait aux autres, toujours un certain coefficient personnel?

« Ainsi les sourds maudissent la musique, l'insomnique vitupère le dormeur, le gastralgique prêche l'abstinence.

« Le spirituel criminologue n'est pas loin